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Ao décimo primeiro dia do mês de julho de 2023, reuniram-se de forma online para Plenária 7 
Ordinária os conselheiros do CMDDI, sob coordenação da Presidente do Conselho, Izabel Oliveira 8 
e da Vice-Presidente Loreto. A presidente Izabel pediu para que todos se apresentassem 9 
informando a representação de cada um. Juliana colocou que compartilhou o Pré-Projeto no 10 
grupo do CMDDI sobre a Semana da Longevidade para que todos pudessem estar com o 11 
cronograma da semana. Airton colocou que a Semana da Longevidade seria de terça-feira, do dia 12 
26 a 29 de setembro, sendo que na terça-feira seria a abertura no Campus da Unisinos, na 13 
Quadra I, às 14h com a cerimônia oficial com as falas das autoridades. Às 14:30h seria um bate 14 
papo com a população idosa com o tema “Como é Envelhecer Prá Você em São Leopoldo?” E 15 
depois das 15h às 16h seriam atividades físicas, com uma oficina de Basquete Reloginho, uma 16 
oficina de Câmbio e no final uma aula de Rítmos onde todos participariam. Na quarta-feira, dia 17 
27/09 seria o almoço na Comunidade São João Batista, no Arroio da Manteiga que vieram na 18 
última reunião e colocaram que gostariam de participar. A atividade foi apresentada pela gaiteira 19 
Sra. Cenilda, como participante desta comunidade. Na quinta-feira seria a formação para as ILPIs 20 
na Escola de Gestão e na sexta-feira o encerramento da Semana da Longevidade no Ginásio 21 
Municipal com um momento cultural, onde nesta tarde seria oportunizado para que as pessoas 22 
idosas pudessem compartilhar sua sabedoria de vida através de experiências artísticas, culturais 23 
ou manuais. E às 16h o encerramento com uma avaliação oral das experiências vivenciadas 24 
durante a semana. Airton perguntou se teria alguém na reunião representando a Secretaria de 25 
Esportes, pois seria importante para saber se é possivel usar o Ginásio. Luciane respondeu que 26 
não havia representação até o atual momento. Izabel perguntou se a Secretaria de Esportes 27 
estava recebendo as informações do CMDDI e Luciane respondeu que sim e que os 28 
representantes seriam o João Lucas e Wiliam Tiago Silva dos Santos. Juliana colocou que quem 29 
estava como responsável seria o João Lucas para fazer parte da Comissão da Semana da 30 
Longevidade, porém ele não participou da reunião que ocorreu na semana anterior e também 31 
não se manifestou no grupo quanto ao cronograma. A presidente Izabel expressou que a 32 
representação do governo nos Conselhos está bem difícil. Juliana coloca que fica difícil fechar o 33 
projeto sem o ok deles que fazem parte da Comissão. Airton continua colocando sobre os 34 
materiais que precisariam para a Semana da Longevidade que foi mais ou menos acordado que 35 
seria o som, microfone, caixas de som e também foi falado em camisetas. O show artístico e 36 
cultural, Airton colocou que ficou de falar com o Maikinho e tentou de várias maneiras , mas não 37 
foi atendido. Também foi colocado o material de 1.000 folderes e o transporte para as pessoas se 38 
deslocarem para o Campus da Unisinos. E, finalizando como proposta para sexta-feira, no 39 
Ginásio, seria um lanche para mais ou menos 600 pessoas. Izabel trouxe a questão da água para 40 
se ter para os dias das atividades. Márcia da SINTAPI se colocou a disposição para o dia 27/09, 41 
que será o almoço na Comunidade São João Batista, para ajudarem na confecção dos cartões, 42 
venda e divulgação. Estão aguardando um dia na agenda delas para combinarem como vão se 43 
organizar. Corete já fez o contato com Cenilda, mas como ainda está em Brasília , assim que 44 
retornar irão sentar para ver como vão funcionar em relação ao almoço, valores e distribuição 45 
dos cartões para que possam ser vendidos e os cards de divulgação que também estarão 46 
auxiliando. Izabel reforçou que neste evento de quarta-feira o Conselho não pode destinar 47 
nenhum recurso do Fundo. Izabel  colocou  que devido a queda da mãe da Secretária do 48 



Conselho, Silvana e da colega Ivané que caiu na última Plenária na Antiga Sede da Unisinos, 49 
pensou na idéia de fazer uma palestra sobre este cuidado das pessoas idosas de caminhar e 50 
possíveis quedas. Lisiane colocou sobre o tempo que precisa para fechar os orçamentos, que 51 
quem ficou encarregado deles, poderia fazer até final da semana, caso contrário ela realizaria 52 
para poder dar tempo hábil de fazer o repasse do recurso. Izabel colocou também que havia 53 
acrescentado as lembrancinhas para os palestrantes, lanches (suco e fruta) e, quanto às 54 
camisetas sugeriu a Degijon para confeccionar que é quem conhece e perguntou se mais alguém 55 
tinha outro lugar. Gicela perguntou se esse projeto da Semana da Longevidade não teria que ser 56 
apresentado já com todos os valores para ser aprovado em plenária. E acrescentou que teremos 57 
que fazer uma Plenária Extraordinária somente com  esta pauta para aprovar o projeto com 58 
estes valores. Izabel sugeriu que fosse online para facilitar. Gicela ainda colocou sobre os lanches 59 
que na SEDHU, eles tem a Dona Margarete que é da Economia Solidária e está fornecendo os 60 
lanches para os cursos que oferecem e que poderia fazer este contato. Colocou que precisaria 61 
saber o que se pensa fornecer neste dia em termos de lanche para que ela possa ter um norte. 62 
Izabel trouxe uma experiência que teve na Conferência Nacional com um lanche que foi um 63 
sanduiche e acabou causando um mal estar em muitas pessoas e que depois trocaram para uma 64 
bolacha, suco e fruta. Juliana ainda acrescentou sobre a Semana da Longevidade que foi sugerido 65 
na sexta-feira, dia 29/09, ser um momento artístico, cultural, que os grupos pudessem 66 
apresentar alguma coisa e se a Secretaria de Esportes poderia ficar responsável por estas 67 
inscrições. João Lucas se manifestou e ficou como responsável por este dia na Semana da 68 
Longevidade. Gislaine do SESC se manifestou dizendo que poderia fazer os três orçamentos 69 
sobre a sonorização, pois não basta uma caixa de som normal e falou também das camisetas que 70 
o Sesc poderia se responsabilizar. O transporte foi sugerido que saia do Ginásio de Esportes para 71 
vir para o Campus da Unisinos e Izabel ficou de fazer contato com as empresas de ônibus, 72 
também  para o transporte das pessoas idosas para o almoço para 500 pessoas na Comunidade 73 
São João Batista no bairro Arroio da Manteiga. Airton questionou sobre quem ficaria responsável 74 
pela atividade de quinta-feira que seria a formação para as ILPIs. Gicela havia sugerido se 75 
pudesse ser o Lar Moriá, falando sobre as leis das ILPIS, pois a mais tempo havia participado de 76 
uma formação, no tempo da Irmã Vilma que era a gestora e que havia sido bem interessante, 77 
onde ela falava sobre a RDC/502 de 2021. Mas também colocou que a SAS também deveria 78 
participar para falar dos critérios para as ILPIs se increverem no Conselho e o que precisa para 79 
participar como ILPI inscrita; o que precisa para uma instituição poder buscar recursos através do 80 
Fundo, pois ainda é um assunto que não está bem claro. Lisiane colocou que a Dra. Juliana já 81 
havia se pronunciado que iria ter essa roda de conversa sobre esta questão. Loreto acrescenta 82 
que na reunião da mesa, foi pautado esta informação, pois a conselheira Corete que havia 83 
participado de encontro no Conselho Nacional, e que lá eles não credenciam e essa seria a 84 
diretriz tanto dos conselhos municipal quanto estadual de não inscreverem as ILPIs pela questão 85 
de terem fins lucrativos. Pensa ser um assunto muito pertinente pois a Assistência não lida com 86 
fins lucrativos como nota técnica e colocou que o Conselho pensou em consultar o Conselho 87 
Estadual para poder ver como os outros Conselhos Municipais lidam com isso em relação a 88 
pessoa idosa. Camila ficou de passar essa questão para a enfermeira Andréia, pois este dia estará 89 
de férias. Airton perguntou se a sala de Gestão estaria disponível nesta data e Gicela colocou que 90 
já havia reservado , mas o Conselho precisa enviar um email formalizando o pedido, pois é um 91 
espaço muito disputado. João Lucas se responsabilizou pelas atividades na sexta-feira no Ginásio 92 
e quanto ao som colocou que a Secretaria da Cultura já emprestou outras vezes sua aparelhagem 93 
que é muita boa e pode ver a possibilidade deles emprestarem para o evento. Izabel aproveitou 94 
para colocar que esta secretaria nunca vem nas reuniões do CMDDI. João Lucas também colocou 95 
sobre a água do evento que algumas vezes já conseguiram parceria com a Fonte da Lomba e se 96 
tiver a possibilidade de colocá-los como apoiadores do evento, eles poderiam fornecer alguma 97 



coisa; seriam 1.000 garrafas de água. Juliana pediu a palavra ainda sobre a Semana da 98 
Longevidade, sobre a sexta-feira que foi sugerido ser um momento artístico, cultural, que os 99 
grupos pudessem apresentar alguma coisa e perguntou se a Secretaria de Esportes ficaria como 100 
responsável destas inscrições para este momento. João Lucas colocou que sim. Izabel sugeriu 101 
que se convidasse as instituições que fazem parte do Conselho que tem os grupos de convivência 102 
para exporem os artesanatos que produzem. Como próxima pauta foi o convite da Conferência 103 
Municipal de Assistência Social , onde Loreto colocou que este convite já está circulando nos 104 
grupos, o card com a programação e também no grupo do CMDDI. Comunicou que a Conferência 105 
estaria iniciando neste dia,  11/08 às 18h com a abertura da Márcia Lopes que foi Ministra da 106 
Asistência Social contextualizando a política de assistência à nível nacional e os desafios que 107 
temos já que o tema é  “O SUAS que temos e o SUAS que queremos”. Avisou também que não foi 108 
possivel ter as Pré-Conferências em função da enchente que aconteceu em nossa cidade no dia 109 
16/07 e com isso não foi possível enquanto rede estar realizando, pois todos estavam envolvidos 110 
com as famílias tanto abrigadas quanto desalojadas nas comunidades. E no dia 12/08, Loreto 111 
colocou que seria o dia todo com as atividades rotineiras da organização de uma Conferência. 112 
Fortaleceu a importância da participação de todos que de alguma forma versam com a política 113 
de Assistência  e o Conselho do Idoso tem bastante a ver com isso. Izabel trouxe como próxima 114 
pauta uma Audiência Pública que está para acontecer sobre saúde da pessoa idosa e saúde em 115 
geral do município, chamada pelos vereadores. Não foi marcada ainda, mas assim que tiver uma 116 
data será feito o convite à todos. Como próxima pauta são as informações e dados do IBGE, onde 117 
Lisiane colocou que ainda não teve contato com eles. A próxima pauta foi a reunião dos 118 
Conselhos com o Prefeito e Izabel pergunta se alguém sabe desta reunião, se já foi marcada e 119 
Luciane respondeu que ainda não foi agendada. Como sétima pauta, Izabel perguntou para as 120 
Comissões Permanentes se alguma comissão tinha algum retorno para trazer. No mês de junho 121 
foi realizada uma reunião no MP onde estavam presentes os dois Secretários (Saúde e 122 
Asssistência) e se continuou essa construção que a Promotora vem fazendo com o nome de Rede 123 
da Pessoa Idosa, onde vem fazendo esta tentativa de uma construção de rede de proteção à 124 
pesssoa idosa no município. Participam as  Secretarias de Saúde, Assistência, Secretaria da 125 
Mulher e Conselho do Idoso (Silvana, Loreto e Izabel). Seguiu a discussão sobre fluxos por meio 126 
da discussão de casos. São discussões de situações de idosos já com vínculos bastante 127 
fragilizados com a família e com ameaças de violação de direitos que por vezes é só Saúde ou só 128 
Assistência, mas na maioria dos casos, no mínimo envolve essas duas políticas públicas de Saúde 129 
e Assistência Social. A próxima reunião será dia 18/07 às 9h da manhã dando sequência às 130 
discussões que o MP está fazendo, com a ressalva de que esse dia 18/07 será discussão de casos 131 
mais pormenorizados. Em agosto se volta com as temáticas mais abrangentes. Izabel também 132 
colocou que foi recebido um email  do PROCON pedindo uma reunião com o Conselho da pessoa 133 
idosa, mas Luciane ainda não conseguiu confirmar uma data. Como próxima pauta foram as  134 
eleições da representação da sociedade civil do CMDDI. Gicela pediu a palavra para confirmar 135 
quem ficou de marcar a reunião com o prefeito foi a SAS. Luciane disse que sim. Izabel perguntou 136 
se a Comissão da Eleição (Corete, Silvana e Andréia) já haviam se reunido. Ninguém se 137 
manifestou. Izabel pediu para marcar uma reunião da Comissão Eleitoral para poder lançar o 138 
edital. Foi marcado para dia 19/07 às 9h na Antiga Sede da Unisinos, sala 02. Maria Rita pediu a 139 
palavra perguntando para Loreto sobre o aumento de moradores de rua com aparência de serem 140 
pessoas idosas. Questionou se o município vem tendo este olhar para esta demanda. Loreto 141 
colocou que pensa ser uma pauta boa para ser discutida e poderíamos colocar para a próxima 142 
Plenária para se poder trazer mais dados das abordagens. Maria Rita aproveitou o momento para 143 
perguntar se o atual governo tem algum projeto para estes moradores de rua que estão 144 
espalhados por toda a cidade. Márcia da SINTAPI se manifesta também colocando que vem 145 
percebendo muitas pessoas morando na rua. Conversa com alguns que lhe dizem que tem 146 



cadastro no CRAS onde recebem alguma coisa. Loreto colocou que a SAS pode trazer alguns 147 
dados para começarmos uma discussão  à pessoa idosa em situação de rua, o que a política de 148 
assistência desenha para as pessoas em situação de rua onde entram os idosos. Atualmente o 149 
município tem um serviço especializado em situação de rua que é o Centro Pop que é de média 150 
complexidade em pleno funcionamento e com diversas questões que pode ser trazida. Airton 151 
também colocou que no seu bairro Duque de Caxias aumentou os moradores de rua e que vivem 152 
de maneira desumana. Foi combinado que este tema seria pauta para a plenária de agosto. Nada 153 
mais havendo a tratar, encerrou-se a plenária. Ata registrada por Maria Rita Toralles Almeida – 154 
AVOLSFA. 155 


